
入住率不够六成 俩小区差点没供上暖
供暖季新小区每年都得跨这个坎儿，省城市民呼吁尽快修订条例明确标准
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房本茂送炉记□记者 于洋

好一点的燃煤采暖炉要七八

百块钱，能用四五年。19年来，老

房一家早就习惯了临冬备下蜂窝

煤，每天“伺候”炉子也成了老房

的必修课。80来平的房子，一冬下

来，大蜂窝煤要花千八百块。而今

年冬天，老房却大方地把宝贝炉

子送给收废品的了。要知道，这是

他的第四个炉子，还挺新的呢。

住进北坦北街87号院时，老

房还没从房管局退休，而现在他

已是72岁的老人了。跟老房一样，

院里住的大多是上岁数的，都是

19年前从历下、市中拆迁到这里

的。这些年，这个院的连体楼确实

老了，路窄，也封闭，与周边巴黎

花园等新小区一比，有些“格格不

入”。这个院子像极了大一号的四

合院，进门前边左边右边都是连

体楼，中间留了个院子，放几辆

车，几乎就没啥空地儿了。

老旧小区没有规划空地对集

中供暖来说是个大问题。没合适

的空地就没处放换热站，放了也

不符合要求，马马虎虎符合要求

了吧，有时候邻近的住户还不愿

意。这个院就是这样，过了快20
年，暖气一直送不上。居民们也不

是没有想过向临近小区“借暖”，

但换热站负荷能力都是根据小区

面积来的，借也借不了。

大院子空气流通性很差，家家

户户一烧煤，烟都散不出去。到冬

天，整个院子烟气缭绕，仿若“仙

境”，空气呛人。煤气中毒事件也发

生过，不少居民每天都提溜着心。

老房的心态倒是好得很，他

说烧煤炉子也有乐趣，那就是烤

地瓜技术越来越好。“但楼道里放

那么多蜂窝煤，咋看也不好看。老

是搬来搬去换蜂窝煤，上了岁数确

实不方便。”老房说，其实他心里也

清楚，现在空气不好，不让烧散煤，

家家都有个烟囱天天冒烟，确实不

环保。“要是集中供暖，算起来得多

花将近1000块，但不用老是捣鼓炉

子，干净，省心！”老房说。

今年6月份，老房和老邻居们

又向济南热电申请集中供暖。申

请了就得想主意，可地儿实在太

小太挤，怎么弄都不合适。“今年

不让烧煤了，居民用暖愿望更大

了。”老房说。

这煤再烧下去，环境确实吃

不消。散煤污染是济南冬天雾霾频

发的元凶之一。去年开始，济南在

城区推广优质型煤，还有财政补

贴，非优质型煤禁止在城区销售和

燃烧。而根据山东省的要求，济南

都市圈7个城市今年禁止燃用散

煤。加入市政供暖，解决87号院这

样的供暖孤岛更显得迫在眉睫。

北坦街道办和双井居委会下

了不少功夫，相关负责人和热电

公司反复研究勘察，终于，济南热

电明湖分公司供热人员提出了一

个可行方案：将紧挨着小区的北

坦小学原锅炉房改造成换热站，

这样一来，小学和87号院的供暖

问题都解决了。

从9月份选址施工到供热，土

方、基建、用电……五个工程，施

工队伍只用了40天。大院里252户
居民，2 .5万平方米，在这个月的14
日晚上，如约热了起来。

10月底的时候，老房家里要安

装新的暖气片，原来的大炉子也用

不到了。“正巧碰上收废品的，让他

帮忙拆下来，索性都送给他了！”他

说，心里痛快，比啥都强。

□记者 段婷婷

记者从济南市环保局获悉，今年

冬天，济南市10 .9万户居民彻底告别

散煤采暖，用上了“气电代煤”的清洁

采暖能源。截至目前,济南市已完成“气

代煤”“电代煤”改造任务109347户，达

到了省定任务50250户的217 .61%，可

减少约11万吨散煤消耗，能减少排放

颗粒物784吨、二氧化硫2244吨、氮

氧化物330吨，相当于一个供暖季用

煤量的十分之一，有力促进市区环

境空气质量持续改善。

今年6月，在全国“2+26京津冀大

气污染传输通道城市”中，济南以第三

名的成绩成功入围，获得每年7亿元、3
年共计21亿元的中央财政专项资金支

持。结合全市实际，济南市委、市政府

确定了实施清洁取暖的六大路径，其

中“气电代煤”采暖改造作为确保大气

质量进一步好转的路径被重点推进。

同时，济南市还加快推进燃煤

锅炉超低排放改造，截至10月30日，

济南市94台35吨以上燃煤锅炉已完

成超低排放改造90台。

济南市10.9万户居民

今冬告别散煤采暖

□记者 王僖

生活日报11月19日讯 一直担

忧新入住的小区能不能供上暖，谁

知暖气费都交到物业了，结果供暖

前一天正式接到通知：今年供暖没

戏了。物业也无奈地说“没办法”，因

为小区入住率不达标，达不到供热

公司的要求。最近，东城几个新入住

小区的居民向本报问暖热线反映此

事。的确，每一年，新小区都会面对

入住率低供暖难的问题。

俩新小区未能按时供暖

历城区尚东花园8号楼的业主

最近既愤怒又无奈。“我们是去年12月
交的房，今年是第一年供暖，可我们楼

的入住率不高，今年供暖之前，大家都

忐忑不安，不知道能不能供上暖。”8号
楼的业主林女士说，他们在10月份就

为这个事儿找了物业，物业的答复模

棱两可，但基本的意思是可以正常供

暧，于是业主们就都赶在10月底之前

把暖气费交到了物业。

可是，从11月8日进入热调试期，

林女士说他们家的暖气片就一直都是

冰凉的。11月14日，距离正式供暖还有

一天，没承想，林女士和其他业主一起

找到物业，却被告知今年无法供暖。林

女士说，他们对此既生气又无奈。

8号楼前的一则通知说明了为

何说好了的供暖却又临时变卦：

“……前期沟通热企一直说整个小

区采暖率过60%就行，费用收缴完

毕后，热企通知物业公司单体楼采

暖率必须达到60%以上才给供暖。

根据物业进行的统计用热情况，8号
楼采暖率只有 5 1%，不予立户供

暖……”该通知的落款是山东建大

物业管理有限公司尚东花园分公

司。对此，8号楼的居民很不理解。

可供暖但要签协认

和尚东花园8号楼业主面临同

样问题的，还有同一个开发商开发

的另外一个小区——— 和润幸福城小

区。家住该小区的业主冯先生此前向

本报问暖热线反映，小区去年9月1日
交房，当年绝大多数业主没有入住，所

以没有供暖，但今年10月27日，物业正

常收取了有采暖意向的业主的暖气

费，只是临到供暖季了，同样被告知因

为入住率不足，无法如期供暖。

记者从小区居民处了解到，物业

说小区8栋楼只有6栋楼能供暖，另外

5、6号两栋楼不供，因为入住率达不到

60%。对此，有业主很不理解，“达到60%
入住率才能供暖”的这条规定到底是

怎么来的？另外是整个小区还是单栋

楼单独计算入住率？既然在一个小区

里，为什么有的能供有的就不能？

对此，记者联系了热企，相关工

作人员说，尚东花园和和润幸福城

同属一个开发商，热企已就相关楼

座供暖和用热率的问题和开发商进

行了协商，两个小区涉及未供暖的

楼座将在11月20日投入运行。

冯先生告诉记者，由于急于用

暖，虽然他所居住的6号楼没有达到入

住率可能会造成供热效果不足，但居

民们也已与供热公司签署了协议，同

意不因此作为投诉不暖的理由。

□记者 王僖

新建小区“入住率”不到60%
难供暖的规定从何而来？

据了解，“入住率”严格来说

应该叫“采暖率”，对于新建小区，

虽然有时候看着住的人不少了，

但有的业主当季供暖季是不申请

开户用暖的。一位业内人士告诉

记者，因此，开发商或物业统计的

“采暖率”确实达不到标准时，业

主并不太了解真实情况，所以常

会造成矛盾。

“采暖率”的标准是什么？根据

《山东省供热条例》第二十条规定，

“对已具备供热条件的住宅小区，申

请用热户数达到一定数量的，供热

企业应当供热。具体办法由设区的

市、县人民政府制定”。而《济南市城

市集中供热管理条例》对此并无详

细规定。那么，按照“上位法优于下

位法”原则，《山东省供热条例》对此

的要求也就是入住率的依据。

只是，这个“一定数量”是如

何和60%挂上钩的呢？据了解，由

于供热条例没有明确标准，开户

80%、入住60%是按照以往惯例。

业内人士表示：“因为每家热企的

情况不同，运营成本不同，入住率

的规定也不相同。现在热企对于

入住率的规定多数在60%-70%
之间。是按一个小区还是一个楼

的入住率来作为标准，至今还没

有明确。”

延伸调查

60%入住率为供暖达标 门槛多由热企自定

他山之石

青岛、临沂调整入住率门槛
□记者 王僖

据了解，近年来全国已经有

不少城市出台了相关政策。

石家庄市在2016年11月曾联

合发文，称开发建设单位可将采

暖费计入房价，并在房产买卖合

同中予以注明，开发建设单位、供

热公司(物业公司)均不得向居民

用户另行收取。

2015年修订的《青岛市供热

条例》中明确提出，是否供热不再

看住户参与率，新建住宅开发建

设单位在房屋销售合同约定的供

热期限开始两个月前，到供热单

位办理供热手续，并承担尚未售

出和未办理入住手续新建住宅的

热费；供热单位与开发建设单位

按照用热量结算热费。

而本采暖季，《临沂市供热条

例》11月1日执行，其中第十三条

明确规定，对已具备供热条件的

住宅小区，申请用热户数达到总

户数百分之五十以上的，供热企

业应当供热。未达到上述标准的，

由供热用热双方协商达成一致

后，可以供热。

记者从济南市供热办了解到，

自2014年《山东省供热条例》出台

后，省城一直没有对原有条例进行

修改，将于明年启动调研修订条

例。一位业内人士认为，“要想从根

本上解决这个矛盾，还需要政府部

门在政策上有所倾斜，同时针对空

置房出台一些整治措施。”不少居

民也呼吁修订条例，明确对新小

区达到多少入住率可以供暖、如

何操作进行细致的规定。

尚东花园、和润幸福城都因入住率

不足，无法如期供暖。记者 王僖 摄

关注济南头条问暖热线在线反映问题
供暖热线难打通？反映问题记者帮

您转办！生活日报融媒体平台———“济南

头条”，推出今冬问暖大型融媒体互动平

台，欢迎广大市民扫码下载关注济南头

条APP，点击订阅“问暖”圈子，把您在这

个供暖季遇到的烦心事、暖心事、贴心

事……一起来拉拉，共同来分享，本报也

将第一时间请济南热力集团、济南热电、

东泰热力等热企的供暖服务达人，在线

解答您家的供暖问题。 记者 王僖

老老房房家家里里的的新新暖暖气气片片已已经经热热了了起起来来。。
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